





Un partenariat africain contre la désertification et la dégradation des terres

La désertification touche des millions de personnes vulnérables en Afrique, où les deux tiers des terres sont constitués de terres arides et de déserts.

Contrairement à l'idée reçue, la désertification n'est pas l'empiètement du désert sur les terres ou le mouvement des dunes de sable. Par désertification, on entend la dégradation des terres en zones arides, semi-arides et subhumides résultant de facteurs tels que la pression humaine sur les écosystèmes fragiles, la déforestation et le changement climatique.

La désertification et la dégradation des terres ont un lourd impact sur la sécurité alimentaire et les moyens d'existence des communautés locales vivant dans ces zones arides d'Afrique, qui abritent les populations les plus pauvres du monde.

En 2007, les Chefs d'État et de Gouvernement africains ont adopté *l'Initiative de la Grande Muraille Verte pour le Sahara et le Sahel* dans le but d'affronter les effets préjudiciables d'ordre social, économique et environnemental de la dégradation des terres et de la désertification dans la région.

L'initiative a pour vocation d'appuyer les efforts des communautés locales en matière de gestion et d'utilisation durable des forêts, des parcours et d'autres ressources naturelles des terres arides.

Elle vise également à contribuer à l'atténuation et à l'adaptation au changement climatique, ainsi qu'à améliorer la sécurité alimentaire et les moyens d'existence des peuples du Sahel et du Sahara.





Depuis l'idée initiale d'une lignée d'arbres traversant le désert africain d'est en ouest, la vision de la Grande Muraille Verte s'est peu à peu transformée en une mosaïque d'interventions destinées à relever les défis auxquels sont confrontées les populations du Sahel et du Sahara.

Le but de l'initiative de la Grande Muraille Verte est de renforcer la résilience des populations et des systèmes naturels de la région grâce à une gestion rationnelle des écosystèmes, au développement durable des terres, à la protection du patrimoine rural et à l'amélioration des conditions de vie des communautés locales.

L'Initiative de la Grande Muraille Verte pour le Sahara et le Sahel

Des solutions à long terme aux problèmes pressants de la désertification, de la dégradation des terres et de la sécheresse

Une série d'interventions intégrées pour affronter les enjeux multiples affectant la vie des populations du Sahara et du Sahel

De bonnes pratiques locales de gestion de l'environnement et de développement durable

Un appel urgent aux acteurs du développement et aux décideurs afin qu'ils accroissent les investissements dans le développement des zones arides d'Afrique





Une stratégie harmonisée

L'Initiative de la Grande Muraille Verte a débuté par l'élaboration d'une stratégie harmonisée dans le cadre d'un projet de l'Union africaine lancé en septembre 2011 et doté d'une enveloppe de 1,75 million d'euros.

La stratégie a fixé les principaux objectifs suivants:

- améliorer les conditions de vie des peuples vivant dans les zones arides d'Afrique et réduire leur vulnérabilité au changement climatique, à la variabilité du climat et à la sécheresse
- améliorer l'état et la santé des écosystèmes dans les zones arides d'Afrique et leur résilience au changement climatique, à la variabilité du climat et à la sécheresse
- mobiliser les ressources nécessaires à la mise en œuvre de l'initiative de la Grande Muraille Verte par la création de partenariats efficaces entre les parties prenantes nationales et internationales.

Soutenue par l'Union européenne, la FAO et le Mécanisme Mondial de la Convention de lutte contre la désertification (GM-UNCCD), la Commission de l'Union africaine collabore avec treize pays et d'autres partenaires à la formulation de plans d'action nationaux et de portefeuilles de projets aux niveaux national et régional.

Les pays partenaires sont: l'Algérie, le Burkina Faso, Djibouti, l'Égypte, l'Éthiopie, la Gambie, le Mali, la Mauritanie, le Niger, le Nigéria, le Sénégal, le Soudan et le Tchad.

Le projet porte aussi sur le renforcement des capacités et la mise en place de stratégies et plans de communication, de même que sur une plateforme pour la mobilisation de ressources sous l'impulsion du GM-UNCCD.

Une plateforme d'apprentissage et de mise en réseau sera créée pour le partage des connaissances et des meilleures pratiques, pour le transfert de technologies, et pour la promotion, l'évaluation et le suivi des activités et des résultats entre les partenaires de l'initiative de la Grande Muraille Verte.



Une mosaïque de partenaires

L'Initiative de la Grande Muraille Verte pour le Sahara et le Sahel est un programme de l'Union africaine fédérant plus de 20 pays de la région sahélo-saharienne, ainsi que des organisations régionales et internationales, dont:

- l'Agence panafricaine de la Grande muraille verte
- l'Association pour la promotion de l'éducation et de la formation à l'étranger (APEFE)
- l'Autorité intergouvernementale pour le développement en l'Afrique de l'Est (IGAD)
- le Centre mondial d'agroforesterie (ICRAF)
- le Centre OMD Afrique de l'Ouest et du Centre
- le Comité permanent inter-états pour la lutte contre la sécheresse dans le Sahel (CILSS)
- la Commission de l'Union Africaine (CUA)
- la Communauté des états sahélo-sahariens (CEN-SAD)
- la Communauté économique des états d'Afrique de
- le Forum Forestier Africain (FFA)
- le Mécanisme mondial de la Convention des Nations Unies sur la lutte contre la désertification (GM-UNCCD)
- l'Observatoire du Sahara et du Sahel (OSS)
- l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO)
- l'Organisation panafricaine des producteurs agricoles (PAFO)
- le Panorama mondial des approches et des technologies de conservation (WOCAT)
- le Programme des Nations Unies pour le développement - Centre pour le développement des zones arides (PNUD-DDC)
- le Programme des Nations Unies pour l'environnement (PNUE)
- le Programme des Nations Unies pour l'environnement – Centre mondial de surveillance de la conservation de la nature (PNUE-WCMC)
- la Région wallonne de Belgique
- le Secrétariat de la Convention des Nations Unies sur la lutte contre la désertification (UNCCD)
- l'Union du Maghreb Arabe (UMA)
- Wallonie-Bruxelles International



Initiative de la Grande Muraille Verte pour le Sahara et le Sahel Un programme de l'Union africaine soutenu par l'UE, la FAO et le GM-UNCCD

Pour tout complément d'information, veuillez contacter:

Commission de l'Union africaine

Addis Abeba, Éthiopie

Almami Dampha, Chargé des politiques forestières

et de gestion des terres

Tél: +251 (0) 115 51 77 00 - poste 1832 E-mail: DamphaA@africa-union.org

Délégation de l'Union européenne auprès de la Commission de l'Union africaine

Addis Abeba, Éthiopie

Chiara Tardivo, Chargée de programme

Tél.: +251 (0) 114 16 37 00

E-mail: chiara.tardivo@eeas.europa.eu

Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture

Addis Abeba, Ethiopie

François Tapsoba, Conseiller technique principal

Tél. +251 (0) 115 51 77 00 - poste 1897

E-mail: francois.tapsoba@fao.org; TapsobaF@africa-union.org

Accra, Ghana

Foday Bojang, Expert forestier principal

Tél.: +233 (0) 302 675 000 E-mail: foday.bojang@fao.org

Rome, Italie

Nora Berrahmouni, Experte forestière (zones arides)

Tél.: +39 06 570 52938

E-mail: nora.berrahmouni@fao.org

www.fao.org/partnerships/great-green-wall











Ce document a été réalisé avec le concours financier de l'Union européenne. Les opinions qui y sont exprimées ne reflètent en aucun cas l'opinion officielle de l'Union européenne. Photos: ©FAO/ Seyllou Diallo; FAO/Giulio Napolitano; FAO/Issouf Sanogo